

Inmaculada Melero y Mónica Belinchón

Tras las PASO (elecciones primarias abiertas, simultáneas y obligatorias) del 13 de agosto para elegir candidaturas, el domingo 22 de octubre de 2017 se celebraron en Argentina las elecciones legislativas para la renovación parcial de ambas cámaras del Congreso de la Nación. Los resultados le otorgaron una victoria aplastante a Cambiemos, el partido liderado por Mauricio Macri. Fueron los cinco grandes distritos los que indicaron esa victoria inédita de Macri. En estas elecciones se eligieron 127 diputados nacionales de todas las provincias del país y la ciudad de Buenos Aires, que suponen la renovación de la mitad de la cámara, para un periodo de 4 años. En Buenos Aires los resultados le otorgaron 15 bancas para Cambiemos y 13 para Unidad Ciudadana. En el caso del senado se renovaron un tercio, eligiendo 24 senadores en las provincias de Buenos Aires, Formosa, Jujuy, La Rioja, Misiones, San Juan, San Luis y Santa Cruz, que elegirán a 3 representantes para un periodo de 6 años. Sólo en Buenos Aires Cambiemos obtuvo cuatro puntos de ventaja frente a Cristina Fernández de Kirchner. La campaña se ha enmarcado en un contexto donde los discursos se han nacionalizado. La oposición defendía la necesidad de expresar el rechazo a las políticas de ajuste del ejecutivo de Mauricio Macri; Cambiemos, por su parte, apostaba por polarización con la mirada puesta en el desprestigio del Kirchnerismo.

El periscopio de este número también estará presente en las elecciones presidenciales y parlamentarias de Chile que acontecerán el 19 de noviembre. Tras las primarias celebradas el 2 de julio, en la que se postularon dos grandes bloques, "Chile Vamos" y "Frente Amplio", salieron victoriosos los candidatos Sebastián Piñero y Beatriz Sánchez, respectivamente. Asimismo, las encuestas vaticinan una posible victoria del ex presidente Sebastián Piñero con el 45% de los votos, le sigue Alejandro Guillier, candidato independiente, con el 21% y le sigue la candidata del Frente Amplio con un 12% de los votos. Aunque la segunda vuelta de las presidenciales en Chile está convocada el 17 de diciembre, los candidatos ya muestran su iniciativa para alcanzar acuerdos. Igualmente, el 19 de noviembre se celebrarán elecciones parlamentarias en las que se elegirán a 23 senadores, 155 diputados y 278 consejeros regionales.

En este número también se analizarán las elecciones presidenciales y parlamentarias de Honduras que concurrirán el 26 de noviembre. El hasta ahora presidente de Honduras, Juan Orlando Hernández, lucha por su reelección contra diversos contrincantes. Este artículo desvelará las estrategias de los partidos y las principales novedades en la contienda electoral.

Entre las últimas citas electorales del 2017 también se encuentran las elecciones jurisdiccionales de Bolivia. En ellas se elegirán a los miem-

bros del Tribunal Constitucional Plurinacional, miembros del Tribunal Supremo de Justicia, y también del Tribunal Agroambiental y del Consejo de la Magistratura.

El próximo año se encuentra cargado de actos electorales, entre ellos se pueden destacar los que concurren en el primer trimestre del año: en febrero acontecerán las elecciones presidenciales y legislativas en Costa Rica, en marzo serán las elecciones legislativas y municipales de El Salvador y, en el mismo mes, las elecciones legislativas de Colombia.

**Chile**

19 de noviembre de 2017
Elecciones parlamentarias y presidenciales.

**Honduras**

26 de noviembre de 2017
Elecciones generales.

**Bolivia**

26 de noviembre de 2017
Elecciones jurisdiccionales.

**Costa Rica**

4 de febrero de 2018
Elecciones presidenciales y legislativas.

**El Salvador**

4 de marzo de 2018
Elecciones legislativas y municipales.

**Colombia**

11 de marzo de 2018
Elecciones legislativas.